
Ata 2000 

2ª REUNIÃO ORDINÁRIA - PAUTA  
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LOCAL: Sala de Reuniões do 2º andar do Anexo II do Ministério da Justiça 
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Loureiro Maior 

Ministério da Ciência e Tecnologia Albanita Viana de Oliveira 

Ministério da Saúde – titular Sheila Miranda da Silva 

Ministério do Esporte e do Turismo – titular 
Ministério do Esporte e do Turismo – suplente 

Nilma Garcia Pettengill 
Ernani Cardoso Filgueiras 

Ministério do Trabalho e Emprego – titular Elimarlete Costa Santos 

Ministério dos Transportes – titular Ernesto Augusto Lucas Neves 

Ministério da Cultura – titular Paulo de Tarso Barreto de Faria 

Ministério Público Federal – titular Wagner Gonçalves 

Ministério Público do Trabalho - titular Maria Aparecida Gugel 

Representantes das Entidades não Governamentais: 

ONEDEF – titular Regina Lúcia Barata Pinheiro 

SBO – titular Cândida Maria Bittencourt 
Carvalheira 

UBC – suplente Carlos Ajur Cardoso Costa 

Confederação Nacional do Comércio – titular Magnus Ribas Apostólico 

FBASD – titular Maria Thereza Almeida Antunes 



ABRA – titular Marisa Furia Silva 

FENASP – titular e vice-presidente do CONADE Lizair de Moraes Guarino 

FEBIEX - titular Maria José Calheira Lobo 
Teixeira da Silva 

FENEIS - suplente Helena Maria Álvares de campos 
Pinto 

Federação Nacional das APAEs - titular 
Federação Nacional das Apas - suplente 

Flávio José Arns 
Elpídio de Araújo Neris 

Sociedade Brasileira de Medicina Física e 
Reabilitação - titular 

Linamara Rizzo Battistella 

2ª REUNIÃO ORDINÁRIA - PAUTA  

 Apresentação da Estrutura da SEDH pelo Secretário-Adjunto de Direitos 
Humanos;  

 Apresentação de propostas sobre o Regimento Interno do CONADE pela 
Comissão instituída na I Reunião Ordinária;  

 Formulação de subsídios para o Plano de Ação/2000 – CONADE;  

 Palestra: "Ações do FAT na área da Pessoa Portadora de Deficiência e os 
mecanismos de acesso aos recursos disponíveis";  

 Apresentação do Plano de Ação CORDE – 2000;  

 Apresentação do orçamento 2000 e emendas propostas/inseridas no 
orçamento/2000 - CORDE;  

 Representação do CONADE em Eventos cujos Conselheiros venham a 
participar;  

 Logotipo do CONADE;  

 Apresentação, pela CORDE, do Projeto sobre Diagnóstico para Criação e 
Implantação de Conselhos de Direitos da Pessoa Portadora de Deficiência;  

 Criação de um informativo que divulgue as ações governamentais  

(CONADE – SEDH/CORDE – LEGISLAÇÃO) sobre a área da deficiência; 

ABERTURA  

A senhora Presidente, em exercício, Lizair de Moraes Guarino, abriu a sessão 
plenária da 2ª Reunião Ordinária do CONADE, dando posse aos conselheiros 
ausentes na reunião dessa finalidade, após a leitura do referido termo de posse. 



A conselheira Tania Maria Silva de Almeida, diretora do Departamento de 
Promoção dos Direitos Humanos e membro conselheira do CONADE fez 
referência às novas vagas abertas no conselho, onde foi incluído o Ministério 
Público do Trabalho, representante dos órgãos governamentais e, por ser 
paritário, como representante da Comunidade científica, a Sociedade Brasileira 
de Medicina Física e Reabilitação, representando os órgãos não-governamentais, 
neste momento tomam posse os dois novos membros. 

Efetuou-se a leitura, aprovação e rubrica na Ata de Posse e da 1ª Reunião 
Ordinária, pelos membros conselheiros presentes na mesma. 

 FORMAÇÃO DE GRUPOS TEMÁTICOS  

Foi ressaltado pelos senhores conselheiros a necessidade de criar um Plano de 
Ação/2000 do CONADE, referenciando o Decreto nº 3298/99, com a 
elaboração, após a aprovação do Regimento Interno do CONADE, de comissões 
temáticas para cada área específica, no intuito de se obter uma proposta de 
trabalho e não somente a atuação em questões emergenciais, dando, desta forma 
um norte para os trabalhos a serem desempenhados pelo CONADE. 

Para tanto, foi acordado um estudo aprofundado do Decreto nº 3298/99, que 
"dispõe sobre a Política Nacional para a Integração da Pessoa Portadora de 
Deficiência, consolida as normas de proteção, e dá outras providências". 

 REGIMENTO INTERNO  

O conselheiro Elpídio Araújo Néris apresentou a minuta do resultado dos 
estudos da Comissão Temática do Regimento Interno, e propôs que a referida 
comissão faça melhores estudos e apresente à plenária uma proposta de minuta 
integral do regimento interno, com maior prazo para análise e aprovação dos 
senhores conselheiros e, então encaminhamento para publicação oficial. 

Foi, para tanto, encaminhado ao Senhor Secretário-Executivo do Ministério da 
Justiça a solicitação de dilatação do prazo de entrega do referido regimento. O 
Ministério Público do Trabalho responsabilizou-se por encaminhar para a 
comissão temática uma proposta de regimento interno 

 PARTICIPAÇÃO DO CONADE EM EVENTOS  

Foi deliberado que os conselheiros representam este Conselho Nacional em 
eventos, sendo prioritário os financiados pela CORDE. 

 LOGOTIPO DO CONADE  

No que trata do logotipo do CONADE, ficou acertado a possibilidade de 
realização de concurso público, voltado para estudantes universitários. 

 BOLETIM INFORMATIVO  



Deliberou-se que os boletins informativos do CONADE, serão elaborados, 
inicialmente contando com as assessorias de imprensa dos Ministérios, da 
FENAPAE e da FENASP e encaminhados, usando de todos os canais de 
distribuição para que atinjam o maior número de pessoas que atuem na área da 
pessoa portadora de deficiência. 

 DIVULGAÇÕES DE EVENTOS  

As conselheiras Maria José Calheira Lobo Teixeira da Silva, Izabel Maria 
Madeira de Loureiro Maior e Maria Thereza Almeida Antunes, falaram dos 
eventos, respectivamente: "Campanha Contra a Violência Sexual com 
Deficientes Mentais", "III Congresso Brasileiro de Síndrome de Down" e "XIX 
Congresso Mundial da Rehabilitation International". Para este último foi 
solicitado patrocínio das Confederações Patronais. Foi, também, informado pela 
conselheira Nilma Garcia Pettengill que foi incluído o "XIX Congresso Mundial 
da Rehabilitation International" como parte das comemorações dos 500 Anos do 
Brasil. 

A conselheira Maria Thereza solicitou também que o "III Congresso Brasileiro 
de Síndrome de Down", possa fazer parte das comemorações dos 500 anos do 
Brasil. 

 APRESENTAÇÃO DA NOVA ESTRUTURA DA SECRETARIA DE 
ESTADO DOS DIREITOS HUMANOS  

O Senhor Secretário-Adjunto de Estado dos Direitos Humanos, Dr. Marcelo 
Viana Estevão de Moraes, fez apresentação da nova estrutura funcional e 
organizacional da Secretaria de Estado dos Direitos Humanos. Faz referência ao 
Decreto n.º 3298/99, e esclarece aos senhores conselheiros que a nova estrutura 
se baseou em uma proposta de eqüidade e diversidade e que a área da pessoa 
portadora de deficiência tem sua atribuições resguardadas e competências 
mantidas. 

 APRESENTAÇÃO DA DIRETORA DO PLANFOR  

A Senhora Carmem Rocha Dias, Diretora de Qualificação Profissional da 
Secretaria de Formação Profissional do Ministério do Trabalho e Emprego fez 
explanação sobre o tema "As ações do FAT na área da pessoa portadora de 
deficiência e os mecanismos de acesso aos recursos disponíveis". 

Face a questionamentos feitos pelos senhores conselheiros a Senhora Carmem se 
comprometeu em encaminhar para o CONADE a relação nominal das 
instituições que estão tendo acesso aos recursos do FAT. 

Definida a Comissão Temática para discussão sobre os recursos do FAT, junto à 
Secretaria de Formação Profissional - SEFOR, assim constituída paritariamente: 
MTE/CORDE/MPT/ONEDEF/ UBC/FENEIS. Deliberou-se que o CONADE 
oficiaria ao Conselho Diretor do FAT o interesse das organizações não-
governamentais em serem parceiras no processo de qualificação profissional, 
também incumbida de diálogos com uma Comissão das Confederações Patronais 



quanto à inserção da pessoa portadora de deficiência no mercado de trabalho 
mediante o cumprimento da Lei de quotas. 

OUTROS ASSUNTOS 

A conselheira Regina Lúcia Barata Pinheiro solicitou que fosse encaminhada uma 
consulta ao Conselho Nacional dos Direitos da Mulher - CNDM para que houvesse uma 
representação de mulheres portadoras de deficiência no comitê de elaboração do 
documento do Brasil que será apresentado na reunião de Beijing + 5, em junho 
próximo. Solicitou, também, o encaminhamento de um expediente do CONADE, 
solicitando quanto a possibilidade de haver uma representante de mulheres portadoras 
de deficiência naquele CNDM. Ambas solicitações foram acatadas pelo colegiado.  

A conselheira Tania Maria Silva de Almeida, ressaltou a importância de se fazer um 
Plano de Ação do CONADE/2000, com base nos novos paradigmas, articulado com 
organismos internacionais, organismos nacionais e órgãos governamentais estaduais e 
municipais, objetivando o aprimoramento das ações na área da pessoa portadora de 
deficiência. 

Ficou deliberado que os conselheiros encaminhariam via fax ou por e.mail os subsídios 
para o Plano de Ação. 

Comunicou, também, que os INFORMES ASPAR serão encaminhados a todos os 
conselheiros que possuem e.mail. 

A Senhora Ismaelita Maria Alves de Lima, Coordenadora Nacional da CORDE, expôs 
questões referentes ao CENSO/2000 e solicitou a mobilização dos movimentos de e 
para portadores de deficiência, na divulgação do Censo. 

E, ainda, apresentou o Plano Plurianual da CORDE destacando as ações do programa de 
acessibilidade que neste ano enfatizará a capacitação de gestores municipais para a 
revisão de código de obras e edificações e turismo acessível com prioridade para as 
cidades históricas. Informou, também, sobre a tramitação do Projeto de Lei de 
Acessibilidade já em votação nas últimas comissões parlamentares. 

A Senhora Niusarete Margarida de Lima, responsável pelo Sistema Nacional de 
Informações para pessoas portadoras de deficiência, abordou o trabalho em 
desenvolvimento no SICORDE. 

A Senhora Cynthia Losso Prudente, Gerente de Programas, apresentou os seguintes 
projetos: "Diagnóstico sobre as previsões para a criação e instalação de Conselhos de 
Direitos da Pessoa Portadora de Deficiência" e "Elaboração e publicação de material 
instrucional para capacitação na área da pessoa portadora de deficiência", ambos 
desenvolvidos em parceria com o Centro de Estudos de Saúde do Projeto Papucaia 
contando com o apoio da UNESCO e coordenados pela CORDE. 

A conselheira Maria José Teixeira da Silva apresentou ao CONADE cópia de minuta da 
Portaria s/nº redigida pela Secretaria de Estado de Assistência Social - SEAS, que 
refere-se à alteração de modalidades de serviços de prestação continuada, dentre outras, 



as relativas a área da pessoa portadora de deficiência. Acordou-se oficiar pelo 
CONADE solicitação de participação deste na reunião de discussão da referida portaria. 

Deliberou-se o encaminhamento ao Senhor Ministro de Estado da Justiça de uma 
recomendação e solicitando o cumprimento da garantia de acesso dos próprios membros 
conselheiros portadores de deficiência às instalações do Ministério da Justiça, mais 
especificamente ao restaurante e banheiros. 

ENCERRAMENTO 

A reunião foi encerrada às dezoito horas com os agradecimentos da Presidente em 
exercício. Esta ata vai por mim assinada, CYNTHIA LOSSO PRUDENTE, que a 
secretariei e a redigi baseada nas fitas de gravação desta reunião, que se encontram 
arquivadas na Secretaria do CONADE, e pelos demais senhores conselheiros. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


